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Физические особенности физического образования
Резерфорду приписывают фразу, что 

все науки делятся на две группы: физику 
и… собирание марок. Это, конечно, 
юмор ученого. А о том, как и чему учат 
будущих физиков в ВолГУ, рассказывает 
Константин Михайлович Фирсов, доктор 
физико-технических наук, профессор, 
директор физико-технического 
института.

Ирина Викторовна Григоренко, 
старший преподаватель кафедры теории 
финансов, кредита и налогообложения, 
заместитель директора института 
мировой экономики и финансов ВолГУ 
по социально-воспитательной работе, 
рассказывает о специфике обучения в 
институте:

– Какие направления подготовки особенно 
актуальны на рынке труда?

– Что касается экономических специально-
стей, то по-прежнему на рынке труда дефицитны 
высоквалифицированные кадры. В настоящее 
время приоритетным направлением в обучении 
в институте является подготовка бакалавров 
экономики. Бакалавр получает подготовку 
для работы в экономических службах пред-
приятий и организаций различных отраслей и 
форм собственности, на преподавательских 
и административных должностях в средних 
общепрофессиональных и профессиональных 
учебных заведениях, в государственных органах 
федерального и муниципального уровня на 
должностях, требующих базового высшего эко-
номического образования. Выпускник-бакалавр 
экономики подготовлен к продолжению обуче-
ния в магистратуре по направлениям:

«ЭКОНОМИКА» (профили: «Анализ внеш-
неэкономической деятельности предприятий», 
«Международный бизнес», «Институциональ-
ная экономика и экономическая политика», 
«Экономическая и социальная политика», «Эко-
номическая теория и проблемы современной 
России», «Учет, анализ и аудит», «Региональная 
экономика»);

«ФИНАНСЫ И КРЕДИТ» (профили: «Банки и 
банковская деятельность», «Государственные 
и муниципальные финансы», «Корпоративные 
финансы», «Налоги и налогообложение»);

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АУДИТ».
В институте мировой экономики и финансов 

преподаватели обучают студентов в соответ-

Хочешь быть экономистом – 
будь им!

ствии с государственными стандартами специ-
альностей по оригинальным учебным пособиям 
с применением высоких технологий обучения.

– Где ваши студенты обычно проходят 
практику?

– Помимо теоретической подготовки особое 
внимание уделяется организации практики 
студентов на предприятиях и в организациях 
города и области, среди которых ЗАО «Финан-
совый брокер «Август», ЗАО «Волгоградский 
завод оросительной техники и ЖКХ», ООО «ВЦ 
Волгософт», ЗАО Силд Эйр Каустик, ООО ТЭФ 
«Трасса», МУП «Жилищное хозяйство», ООО 
«Лукойл-Бункер», ООО «ПрикаспийНефтеГаз», 
ООО ТЭФ «Сол Авто Транс», ООО «Югэлек-
тросетьстрой»,  ООО КФХ «Альтаир», ООО 
«Росгосстрах – Юг», ОАО Волгоградэнерго, 
ООО «Комсомольская Правда – Волгоград», 
ЗАО «УК «РусЗерноСервис», ОАО «Волго-
граднефтемаш», ОАО «Красный Октябрь», 
ОАО «Химпром», ЗАО «Гелио-Пакс», ОАО «ТК 
«ВгТЗ», ООО «Агро-Продукт»; Сбербанке и 
в коммерческих банках и др. Наши студенты 
также проходят практику в Межрайонных 
инспекциях Федеральной налоговой службы, 
Департаменте международного сотрудничества 
Комитета экономики Администрации Волгоград-
ской области, Департаменте международных 
связей и ВЭД Администрации г. Волгограда.

– Как трудоустроены выпускники инсти-
тута?

– Наши выпускники работают не только на 
предприятиях г. Волгограда и Волгоградской об-
ласти, г. Москвы, г. Краснодара и других городов 
России, но и осваивают мировое пространство 
– Франция, Германия, Италия, США. Конечно, 
мы гордимся нашими выпускниками, которые 
достигли успеха в карьере – это Александр 
Панин (СКБ-БАНК), Надежда Зоркова (KPMG 
International), Анна Ломейко (Управляющая 
компания «РГР»), Сергей Крупчатников (Промс-
вязьбанк), Наталья Войнова (Международный 
аэропорт Волгоград), Алексей Морозов (Него-
сударственный пенсионный фонд «Империя»), 
Владимир Русанов («ВТБ-Банк»), Андрей Реут 
(РБК) и др.

Многие из наших выпускников связывают 
свою жизнь с родной альма-матер. Среди 
них Максим Клюсов, к.э.н., ст. преподаватель 
кафедры экономической теории и экономиче-
ской политики ВолГУ; Карэн Туманянц к.э.н., 
доцент кафедры экономической теории и эко-
номической политики, Евгения Дьякова, к.э.н., 
доцент кафедры теории финансов, кредита и 
налогообложения, Ирина Григоренко, ст. пре-
подаватель кафедры теории финансов, кредита 
и налогообложения, заместитель директора 
института мировой экономики и финансов по 
социально-воспитательной работе и др.

– Какими вы хотите видеть первокурсни-
ков вашего института?

– В рядах абитуриентов ИМЭиФ нам бы хо-
телось видеть современных, неравнодушных, 
увлеченных экономикой и грамотных молодых 
людей.

Записала 
Татьяна СОЛОДОВНИК

института), абитуриенты должны сдать ЕГЭ по 
физике, математике и русскому языку. Есть у 
нас в институте одна особенная специальность 
– «Судебная экспертиза», для зачисления на 
которую нужно сдать ЕГЭ по обществознанию, 
истории и русскому языку. Но без знания физики 
и химии на этой специальности никак. Иначе, не 
имея никакого понятия о материаловедении, как 
вы экспертизу проведете?!

– Какие специальности традиционно поль-
зуются популярностью?

– По опыту могу сказать, что больше всего за-
явлений абитуриенты подают на  специальности 
«Безопасность автоматизированных систем» и 
«Судебная экспертиза». Популярность послед-
ней связана с тем, что параллельно с основным 
профилем (материаловедение) у студента есть 
возможность получить ускоренное юридическое 
образование.

– Ожидаются ли какие-либо нововведения 
в образовательных стандартах в 2012 – 2013 
учебном году?

– В отношении нововведений моя позиция 
такова: наше образование было достаточно 
качественным, сегодня перед нами стоит задача 
– не уронить его.

– Как обстоит дело с трудоустройством 
выпускников? Востребованы ли выпускники 
ФТИ на рынке труда? Способствует ли инсти-
тут трудоустройству студентов?

– Проблем с трудоустройством у наших вы-
пускников  нет. Тот, кто стремился получить об-
разование, ежедневно прилагал усилия, работал 
над собой, на выходе из стен ВолГУ является 
высококвалифицированным специалистом, 
который может себя реализовать в препода-
вательской деятельности, стать инженером, 
экспертом, открыть собственную фирму. Мы 

всячески содействуем трудоустройству студен-
тов по окончании учебы. Ко мне часто приходят 
представители таких заводов и предприятий, 
как «Метеор», «Аврора», «Лукойл» и др., с кото-
рыми мы обговариваем возможности института 
в подготовке специалистов по необходимому 
профилю. В XXI веке все острее становится во-
прос об информационной безопасности. Могу 
сказать, что студенты ФТИ успешно обслужива-
ют информационные базы данных управления 
федерального казначейства, силовых структур 
(ФСБ, МВД), компаний-поставщиков сотовой 
связи («Мегафон», «МТС», «Коламбия Теле-
ком») и др. Территория самореализации наших 
выпускников не ограничивается Российской Фе-
дерацией. Наши специалисты ценятся и в США, 
и в Германии, в Китае и других странах.

– Расскажите, пожалуйста, чем ФТИ уника-
лен? Что является его гордостью?

– Наши преподаватели – выпускники знаме-
нитых вузов страны (МГУ, МФТИ, МИФИ, НГУ, 
ЮФУ, ТГУ). Многие из них являются ведущими 
учеными в России,  их труды признаны и в ми-
ровом научном сообществе. Только в прошлом 
году на кафедре теоретической физики и 
волновых процессов и кафедре радиофизики 
выполнялось около десятка грантов Россий-
ского фонда фундаментальных исследований. 
Мы регулярно получаем государственные 
контракты на проведение исследований. Таких 
уникальных кафедр в Волгограде больше нет, 
да и в России их немного. 

В нашем институте демократичные отноше-
ния. Следует отметить, что для физиков – это 
норма, так как над научными исследованиями 
рука об руку с преподавателями трудятся и 
студенты, и аспиранты. Опыт и профессио-
нализм преподавателей, инновационные идеи 

молодежи – это тот ценнейший сплав, который 
переворачивает мир, двигает науку вперед. 
А вообще, повсеместно известно, что  фи-
зики – натуры творческие. И стихи сочинять, 
и на гитаре играть умеют. Наши ребята – не 
исключение, они выпускают газету «Квант», 
участвуют в научных межвузовских конфе-
ренциях, творческих встречах, спортивных 
конкурсах. И даже в КВН с преподавателями 
играют!

– Каким будет ваш совет абитуриентам?
– Мой совет совершенно прост. Чтобы до-

биться своих целей, следуйте формуле Томаса 
Эдисона: 99 % трудолюбия и 1 % таланта.

Записала Ангелина ТРОЦЬ

К сведению абитуриента: 
Физико-технический институт предлагает 
следующие направления подготовки:
Бакалавриат
011200 Физика 
200500 Лазерная техника и лазерные 
технологии
210400 Радиотехника 
210700 Инфокоммуникационные техноло-
гии и системы связи
090000 Информационная безопасность
152200 Наноинженерия
Специалитет
030502 Судебная экспертиза
090303 Информационная безопасность 
автоматизированных систем
Девиз факультета: Hypotheses non fingo! 
(Гипотез не измышляю)
Более подробную информацию Вы можете 
получить по тел. (8442) 46-08-11, e-mail: phys@
volsu.ru или на сайте института: fti.volsu.ru.

– Скажите, пожалуйста, какие испытания 
ждут абитуриента при поступлении в физико-
технический институт ВолГУ?

– В этом учебном году мы планируем набирать 
абитуриентов по двум направлениям. Первое – 
«Физика» – специальность, предполагающая 
получение фундаментальных знаний. Второе 
направление – инженерные специальности: «Ра-
диотехника», «Лазерная техника и лазерные тех-
нологии», «Наноинженерия» и др. Чтобы попасть 
в ряды студентов ФТИ (физико-технического 

Илья Степанович Дикарев, кандидат 
юридических наук, доцент, и. о. декана 
юридического факультета ВолГУ – о 
специальностях юрфака.

Быть лоцманами в океане 
законов

факультет в трудоустройстве?
– У выпускников юридического факультета 

ВолГУ, как правило, не возникает проблем с тру-
доустройством. Многие наши студенты начинают 
работать уже на старших курсах. Помогает и то, 
что в учебном процессе активное участие прини-
мают работодатели. В частности, на факультете 
преподают председатель Волгоградского об-
ластного суда, Заслуженный юрист РФ С.В. По-
тапенко, руководитель Управления Федеральной 
службы судебных приставов Волгоградской 
области Р. А. Степаненко, председатель Волго-
градской городской Думы И.А. Карева, директор 
юридической фирмы «Юринформ» И.В. Антро-
пов и другие. Благодаря этому студенты полу-
чают возможность непосредственного общения 
с людьми, определяющими кадровую политику 
возглавляемых ими учреждений и организаций. 
Нельзя не упомянуть и о той большой работе по 
содействию выпускникам в трудоустройстве, 
которую ведет университет. Естественно, фа-
культет активно участвует в этой деятельности: 
только в прошлом году мы заключили около 
десяти договоров с ведущими работодателями 
о сотрудничестве в целях содействия занято-
сти и адаптации к рынку труда выпускников 
университета.

– Есть ли выпускники, которыми ваш фа-
культет гордится?

– Таких выпускников очень много. Достаточ-
но сказать, что более ста наших выпускников 
работают судьями, почти двести – в органах 
прокуратуры, более семидесяти – в органах 
Следственного комитета Российской Федера-
ции. Наши выпускники – успешные адвокаты, 
руководители юридических фирм, нотариусы, 
известные предприниматели и политики. Есть 
среди выпускников и доктора юридических наук, 
причем двое из них работают на факультете. 
Это – заведующий кафедрой гражданского и 
международного частного права профессор 
А.О. Иншакова и заведующий кафедрой кон-
ституционного и муниципального права доцент 
М.Л. Давыдова. Не могу не сказать и о том, что 
выпускники нашего факультета стали первы-
ми обладателями университетской награды 
– дипломов «Гордость ВолГУ». Назову лишь 
несколько имен – это руководитель следствен-
ного управления Следственного комитета РФ по 
Астраханской области, генерал-майор юстиции 
С. И. Бобров; начальник Главного следственного 
управления при ГУ МВД РФ по Волгоградской 
области, генерал-майор юстиции А.И. Мартынов 
и др.

– Дайте, пожалуйста, совет абитуриенту 
вашего факультета.

– Поступление в высшее учебное заведение, 
не важно на какой факультет, – серьезный жиз-
ненный рубеж, событие, определяющее будущее 
человека. Ради успешного преодоления этого 
рубежа сейчас абитуриентам необходимо вы-
бросить из головы все постороннее, набраться 
сил и всю свою энергию направить на подготовку 
к экзаменам. Главное помнить, что труд всегда 
вознаграждается.

Записала Ольга ДЬЯКОНОВА

– Какие нововведения ожидаются на юри-
дическом факультете в 2012 году?

– Наиболее значимым нововведением в 2012 
году станет расширение перечня профилей 
программы подготовки магистров по направ-
лению «Юриспруденция». Это очень важно, 
поскольку любой юрист, получив базовую про-
фессиональную подготовку (в настоящее время 
по программе бакалавриата), затем уходит в 
определенную узкую область (например, за-
нимается спорами, связанными с недвижимым 
имуществом, защитой авторских прав или, 
став адвокатом, берется только за уголовные 
дела). Выделение профилей в магистратуре 
позволяет обучающимся получать углубленные 
знания именно в той области, которая им наи-
более интересна. Магистранты, поступившие на 
юридический факультет в прошлом году, могли 
выбирать один из пяти профилей. В 2012 году на 
юридическом факультете открываются еще три 
профиля подготовки магистров: «Природоре-
сурсное право, экологическое право, земельное 
право» (руководитель – проф. А. П. Анисимов), 
«Финансовое, налоговое и банковское право» 
(руководитель – проф. А. И. Гончаров) и «Судеб-
ная деятельность, прокурорская деятельность, 
правозащитная и правоохранительная деятель-
ность» (руководитель – проф. А. В. Сухинин). Это 
чрезвычайно интересные программы, обучение 
по которым позволит выпускникам приобрести 
знания, весьма востребованные на практике.

– Почему абитуриентам надо поступать 
именно на ваш факультет?

– Юристов сейчас учат во многих вузах. 
Однако уровень получаемого образования су-
щественно отличается. Юридический факультет 
ВолГУ готовит юристов уже более четверти 
века и успел за это время приобрести широкую 
известность и высокий авторитет. К нам при-
ходят учиться те, кому нужны глубокие знания 
и практические навыки, кто хочет иметь гаран-
тию трудоустройства и быстрого карьерного 
роста. Диплом ВолГУ в этом смысле – лучшая 
гарантия.

– Востребованы ли выпускники вашего 
факультета на рынке труда? Помогает ли 

Директор института мировой экономики и финансов, доктор 
экономических наук, профессор Елена Геннадиевна Русскова


